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■ 本报记者 叶灵燕

Logistics海运物流

近日，马来西亚最大国有企业——森达美集团董

事会主席兼独立非执行董事敦·穆萨·希塔姆再次造访

山东省潍坊市，此次，他不仅带来了全体董事和高管，

还邀请到 23 位国内外投资银行家和 7 家马来西亚媒体

记者。

此行，森达美集团对外宣布，潍坊森达美港 5 万吨级

航道、5 万吨级液化品泊位、客货滚装和集装箱泊位等重

点项目将正式启动，在未来 3 年内将投资约 28 亿元以扩

展其在潍坊的港口业务。

潍坊市委副书记、市长刘曙光表示，潍坊森达美港

重点项目的正式启动，标志着潍坊港新一轮大建设、大

发展的序幕已经拉开，这将对潍坊经济发展和潍坊滨海

经济技术开发区加快“蓝黄”（黄河三角洲高效生态经济

区和山东半岛蓝色经济区）两区开发建设起到重要的拉

动作用。

斥巨资扩建港口

在潍坊森达美港重点工程项目启动仪式上，潍坊市

政府、森达美集团和相关客户签订了 7 份谅解备忘录。

森达美集团确定了在潍坊港口的建设发展规划。

据森达美（中国）企业管理有限公司港务总监许绵

达介绍，在未来 3 年时间里，森达美集团将投资 28 亿元

用于潍坊港的业务扩展和港口建设，这是过去 5 年来森

达美集团在潍坊港资金投入的两倍。

今年，3 个 2 万吨级通用泊位工程和 1 个泊位实现简

易投产，试运行并开通集装箱业务；启动 5 万吨级深水航

道疏浚工程，2013 年上半年将达到 2 万吨级，结合航道

疏浚启动 5 万吨级液化品专用泊位围堰吹填工程；启动

3 万吨级通用散杂泊位、3 万吨级集装箱泊位和港内铁路

项目前期工作。

在未来 5 年里，潍坊森达美港将扩建 3 个 3 万吨集装

箱泊位、3 个 3 万吨级通用泊位、两个 5 万吨级液体码头、

两个 2 万吨级客运滚装泊位，并进一步改善港口基础设

施，修建疏港铁路、输油管线及连接东西作业港区公路。

许绵达表示，通过新建多个大型泊位，到 2017 年，

潍坊森达美港吞吐量将达到 5000 万吨以上。到 2020

年，潍坊森达美港将有望成为黄河三角洲地区首个亿

吨大港。

敦·穆萨·希塔姆称，目前，中国是世界经济增长的

引擎，其经济地位对世界其他各国具有重要影响。中国

具有吸引力的激励措施和方针政策，为像森达美这样的

外资企业创造了有益的经营环境，坚定了他们在潍坊投

资创业的信心和决心。

除潍坊港之外，森达美还在山东济宁运营 3 个内河

港口并独家开发经营 4 座煤港。同时，森达美还拥有济

宁另外 3 个港口以及枣庄（位于济宁区域外部）1 个港口

的开发权。

吞吐量年增长33%

2005 年，森 达 美 与 潍 坊 港 喜 结 良 缘 。 这 一 年，为

了实现建设潍坊万吨级港口的目标，潍坊市引入森达

美集团合作建设经营潍坊港。从此，潍坊港进入快速

发展阶段。7 年之后，这个港口迎来第二次大建设与

大发展。

2005 年之前，由于潍坊北部沿海地区多浅滩，对于

是否在此建港口，业界颇有争议。当森达美集团入驻潍

坊港中港区（潍坊港包括东、中、西港区和内河港区）后，

迅猛增长的吞吐量让争议不攻自破。

许绵达介绍说，2005 年至 2011 年，港口吞吐量由合

作之初的 380 万吨猛增至 1800 万吨，货物种类也由原先

单一的散杂货向散杂、液体化工等多种类综合发展。目

前，港口作业货种超过 30 多个品种，货物涵盖了化工、能

源、粮食、造纸、建筑、机械加工等多个领域。

2010 年年底，3 个万吨级码头建成投入试运营，潍坊

万吨级港口的目标基本实现。截至目前，潍坊森达美港

拥有长达 2375 米的泊位，12 个泊位已全面运营，3 个 2 万

吨级泊位正在建设之中，预计 2013 年可投产使用。

据森达美提供的资料显示，2011 年，潍坊森达美港

的营业额约为 1.8 亿元，比 2007 年的两倍还多。其息税

前利润从 2007 年的 5000 万元左右增长到 2011 年的 1 亿

元左右。

许绵达指出，森达美与潍坊合作的 7 年里，潍坊森达

美港的货物吞吐量年增长率达 33%，不仅使潍坊港跻身

山东省地区性重要港口行列，成为一类对外开放口岸和

对台海运直航港口。

潍坊滨海经济技术开发区宣传文化中心新闻科科

长王永刚对记者表示，每天等候入港的船只最多时可达

五六十艘。

许绵达向记者坦言：“虽然潍坊港水位普遍较浅，但

是有着广阔的腹地，发展潜力巨大。这也是我们增资潍

坊港的重要原因。”

扩能转型提升竞争力

据记者了解，潍坊港是鲁中、鲁北、鲁西及潍坊地区

货物进出海运距离最短、最经济、最便捷的海上交通口

岸，是黄河三角洲开发建设的四个重要港口之一。近年

来，潍坊港承接着强大的腹地优势和潍坊滨海经济技术

开发区“蓝黄”两大国家战略加快发展的机遇优势，成为

潍坊及周边地区对外开放的重要“海上通道”。

潍坊港的竞争优势来自于优越的区位、便捷的集疏

运条件、丰足的货源、良好的发展环境及优厚的投资回

报。其面临的挑战则来自于港口自身的功能不完善和

周边港口综合竞争能力的提升。

潍坊市港航局局长刘庆祥指出，一方面，由于港口

建设泊位少，航道等级低，缺乏大型专业化深水泊位，潍

坊港是渤海湾唯一压船现象严重的港口。另一方面，由

于港口功能不完善，外贸业务发展迟缓，港口经营仍然

以低附加值的接卸、仓储、中转等传统物流功能为主，处

于水运业发展的较低层次，港口产业链较短、价值链偏

低，经济贡献度不高。

刘 庆 表 示，在 黄 河 三 角 洲 地 区 港 口 群 中，潍 坊 港

发展潜力最大，但必须紧抓当前难得的发展机遇，在

近几年内集中投入实现扩能转型，才会赢得投资的最

佳回报。

不可回避的是，现在，环渤海已经处于过度开发的

境况，各地热衷港口建设，港口之间呈现较为复杂的竞

争与合作关系。

王永刚认为，各港口之间若错位发展、分工协作，或

将不存在竞争。

潍坊港新一轮大建设序幕拉开
马来西亚森达美集团增资 28 亿元扩展港口业务

面对世界性的航运市场低迷，世界航运巨头马士

基在率先提价之后又出重拳。

日前，其旗下的马士基码头公司与宁波港签署协

议，双方将共同投资、经营宁波梅山保税港区梅龙码头

的 3 号、4 号、5 号泊位，预计新的码头设施将于 2014 年

12 月 31 日左右建成并正式投入运营，项目总资产规模

约为 42.9 亿元人民币。

面对航运市场“需求放缓、运力过剩、成本上涨、运

价下降、亏损扩大”的全球性态势，对于马士基来说，参

与投资宁波码头建设，除了可以为自己即将启用的“大

船”带来更多的便利，通过码头投资分散航运板块的经

营风险，也是公司的战略之一。

航运巨头扎堆港口建设

马士基集团公布的今年一季度报告表明，尽管航

运板块一季度亏损 5.99 亿美元，但码头板块依然取得

了 2.35 亿美元的盈利，主要得益于高增长市场吞吐量

和新码头的推动。

和马士基战略方向相同，中国总部设在青岛的马

来西亚最大企业团体森达美有限公司 6 月 14 日公布，

未来 3 年内将投资约 28 亿元人民币，以扩展在中国山

东省潍坊市的港口业务。

据介绍，潍坊森达美港目前拥有长达 2375 米岸线

可建设泊位。12 个泊位已全面运营，另有 3 个 2 万吨级

的泊位将于 2013 年建成。

森达美董事长 TunMusaHitam 表示，港口业务是森

达美对华业务扩展的主要战略之一，公司将联袂山东

省把潍坊港打造成东部大港。

专家指出，我国港口业引入外资，根本目的在于促

进港城良性互动，实现区域协调发展，通过港口经济带

动相关产业的发展，加速宏观经济结构布局的调整。

外资介入港口建设和经营，对于扩大我国集装箱港口

业的对外开放度、提升集装箱码头的操作系统性能、促

进港口综合物流体系的构建等诸多方面起到了很多积

极促进作用。

港口投资的利益博弈

不可否认，外商投资者的根本利益主要在于通过

资金纽带控制我国深水港口资源，从而在最大程度上

分享中国经济发展的成果，实施的是对经济利润最大

化的商业行为。

随着我国加入世贸组织后开放力度的持续加大

和市场竞争机制的逐渐引入，高获利性的行业已呈

凤毛麟角，而港口业是其中具有高额回报的成长性

行业。港口产业俗称“港老大”，坐收租金，收益相对

于航运业具有较为稳定、平滑的特征，不同于航运周

期的大起大落。

长荣集团副总裁林省三认为，港口业收益稳定是国

际资本竞相介入的首要原因，投资港口业无论是 10 年还

是 20 年，获得的固定收益率可能会稳定在 12％以上。

按 照 现 有 规 定，我 国 港 口 设 施 基 本 分 为 两 大 部

分：一是属于公用基础设施，如航道、防波堤、疏港道

路、锚地、公务码头等；二是属于经营性设施，如生产

性码头泊位、作业浮筒、仓库、堆场、机械、设备等。由

于港口公用基础设施是为所有港口使用者服务的，无

法得到直接回报，具有明显的外部效应。外商投资的

往往是港口基础设施中的营利性项目和经营性项目，

而外部效应明显的公益性项目只能由县级以上有关

人民政府承担。事实上，营利性项目和经营性项目的

收益是建立在公益性项目基础之上的，从而外商获得

了超出其投资成本的港口资源的外溢效益，引发双方

的利益博弈。

有专家建议，政府应根据集装箱运输需求的发展

趋势来规划全国港口布局调整，保持港口的适度建设

力度，从而使我国港口资源得到更加有效的利用。同

时，积极引导国内集装箱、港口企业尽快由粗放式发展

向精细化、敏捷化发展。

海运巨头瞄准中国港口收益
■ 静 安

据 统 计 ，中 国 海 运 集 团 5 月 份 货

运 量 、集 装 箱 运 量 和 铁 矿 石 完 成 量

再 创 历 史 新 高 ，月 度 完 成 量 分 别 为

去 年 同 期 的 107.9% 、118.6% 和

133.9% 。 截 至 5 月 底 ，该 集 团 累 计 完

成 货 运 量、货 物 周 转 量 分 别 为 去 年 同

期 的 109.3% 和 117.9% ，集 装 箱 运 量 为

去年同期的 118.1%。

今年以来，中国海运调结构、促转

型 ，积 极 应 对 严 峻 的 航 运 市 场 形 势 ，

运 输 生 产 继 续 保 持 平 稳 增 长，货 源 结

构 得 到 进 一 步 调 整 优 化；继 续 大 力 推

进 大 客 户 合 作 战 略，确 保 国 家 重 要 能

源 物 资 运 输 安 全，发 挥 了 国 有 大 型 航

运 企 业 的 骨 干 作 用 ；全 面 、深 入 开 展

“ 百 日 安 全 无 事 故 活 动”，安 全 生 产 保

持相对稳定。

中国海运5月份

运输生产创新高

交通运输部水运局局长宋德星日

前对媒体透露，目前，交通部已经制定

了相关政策建议，希望对海运业的支持

上升为国家战略，其中包括推进国际国

内相关税收平等，加快企业改革和老旧

船淘汰等。

宋德星指出，目前，海运业的形势

是 需 求 增 长 乏 力 ，运 力 供 给 过 剩 ，企

业 经 营 成 本 上 涨 ，很 多 企 业 难 以 盈

利 。 他 表 示，希 望 国 务 院 出 台 一 些 促

进 海 运 业 发 展 的 政 策，帮 助 企 业 渡 过

难 关，促 进 行 业 进 一 步 发 展 。 商 务 部

国 际 贸 易 经 济 合 作 研 究 院 院 长 霍 建

国 也 预 计，全 球 贸 易 在 2014 年 前 很 难

出 现 反 转 回 升，这 也 将 直 接 影 响 航 运

业的复苏。

多 家 航 运 企 业 也 表 示 ，行 业 压 力

犹存。新海丰集装箱运输有限公司总

裁薛明远表示，目前，航运业运力过剩

严 重，消 化 可 能 需 要 三 到 五 年 甚 至 10

年，航 运 公 司 应 该 把 精 力 放 在 如 何 降

低 成 本 上，也 希 望 政 府 能 在 相 关 政 策

上给予支持。

交通部水运局将推进

海运业上升为国家战略

近日，首钢总公司与中国海运（集

团）总 公 司 中 海 发 展 股 份 有 限 公 司 货

轮 公 司 30 万 载 重 吨 矿 砂 船

（OC3000-9）命 名 暨 交 接 船 仪 式 在 大

连船舶重工集团一工场十一区码头隆

重举行。中国船舶重工集团公司副总

经 理、中 国 船 舶 重 工 股 份 有 限 公 司 总

经 理 孙 波，中 国 海 运（集 团）总 公 司 副

总经理丁农，中国船级社总裁孙立成，

大连船舶重工集团有限公司董事长刘

征，首钢总公司领导王毅，首钢国际贸

易工程公司领导及有关来宾出席命名

暨交接船仪式。

在命名暨交接船仪式上，中海发展

30 万载重吨矿砂船（OC3000-9）正式命

名为“中海英华”。租用交船仪式的成功

进行，标志着首钢总公司与中国海运（集

团）总公司在 30 万吨大船上成功合作又

迈出了新的一步。

“中海英华”是继 4 月 28 日“中海韶

华”下水投入使用后，由中国海运（集团）

总公司按照相关协议建造，并由首钢租

用的第二艘 30 万吨散货船。“中海英华”

属 30 万吨级货轮，最大载重 31.8 万吨，

船体长 330 米，船体宽 57 米，自重 3.8 万

吨，由大连船舶重工集团有限公司用时

近一年建造。

（本报综合报道）

首钢进口海运新丁

“中海英华”轮成功下水
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